

## **BAB V**

### **PENUTUP**

#### **A. KESIMPULAN**

Sampah adalah musuh abadi bagi setiap manusia, keberadaanya akan terus meningkat seiring pertumbuhan jumlah manusia. Jika sampah tidak dimanfaatkan maka yang terjadi wabah sampah tidak akan terkontrol dengan baik. Dari hasil riset pembuatan film dokumenter *Mapan in Sampah*, peningkatan sampah terjadi setiap tahun, bahkan setiap hari sampah bertambah volumenya. Bank sampah binaan Ibu Siti Aminah memberikan timbal balik bagus bagi masyarakat yang mengikuti dimana timbale balik tersebut berupa kebersihan lingkungan dan uang hasil pengumpulan sampah.

Metode yang dilakukan bank sampah *Mapan* memikirkan timbal balik yang mampu menarik atau menuntun masyarakat untuk aktif mengikuti program bank sampah, keuntungan Materi bagi setiap individu menjadi salah satu hal yang diperhatikan dalam hal ini, untuk mendorong dan memotivasi setiap individu agar bergerak mengikuti kegiatan bank sampah dengan senang hati.

#### **B. REKOMENDASI**

Berdasarkan uraian kesimpulan diatas, penulis merumuskan bahwa penanggulangan sampah dengan system dan konsep yang menimbulkan timbal balik nyata bagi masyarakat atas jerih payah mereka dalam mengikuti kegiatan

bank sampah, feedback yang dapat diberikan bisa beragam bentuknya seperti kebersihan lingkungan, akan tetapi konsep Materi/Uang sebagai feedback menjadi salah satu hal yang sangat mampu menarik minat masyarakat untuk mengikuti bank sampah. Selain itu Sosialisasi tentang pembuatan karya/produk juga fasilitas/tempat pengolahan sampah harus memadai, sehingga mereka (masyarakat) bisa dengan nyaman melaksanakan kegiatan bank sampah. Berdasarkan uraian tersebut kemudian penulis mencoba memberikan rekomendasi sebagai berikut :

1. Kepada bank sampah Mapan untuk selalu menjalin hubungan baik dan selalu memberikan pembelajaran tentang pembuatan produk dari olahan sampah. Juga membangun mitra yang berpotensi mampu membeli produk olahan sampah kepada masyarakat yang mengikuti programnya.
2. Masyarakat hendaknya lebih peka terhadap lingkungan terutama perkara sampah, dan ikut serta membentuk bank sampah seperti bank sampah yang dikelola oleh Ibu Siti Aminah, karena banyak manfaat yang akan didapatkan dari mengikuti program tersebut.